
魯班修橋得靈感 女孩繪科幻「明嶼」
盼用作品傳遞環保理念 42青年傳承「工匠精神」獲獎

昨日（農曆六月十三）是魯班先師

寶誕，香港魯班廣悅堂在西環魯班先

師廟舉辦「2023青年魯班選舉」頒

獎典禮，以表揚業內傑出青年傳承魯

班師祖「工匠精神」，共42名青年

獲獎。獎項不僅面向在建築、工程、

科技等領域的傑出青年人才，更特設

少年魯班獎項，旨在激發中學生對建

築的興趣。「少年魯班創意大獎」得

主的陳藝馨是一名中四學生，她昨日

接受香港文匯報訪問時表示，希望透

過繪畫作品「明日大嶼」傳遞環保理

念，人類在開發海洋資源的同時也要

注重自然保育。出席活動的發展局局

長甯漢豪指本港建造業正迎來黃金

期，呼籲年輕人把握機會投身行業。
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◆香港文匯報記者 唐文

香港文匯報訊 香港立法會民政及文化體育事務委
員會今日出發前往杭州，進行為期4天的職務訪
問，特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄也將參
與這次立法會的部分行程。議員期望透過考察9月
份舉行的杭州亞運會兩大主要場館，了解杭州市體
育產業化和普及化的政策和措施，並取得有關杭州
市推廣全民運動的情況的第一手資訊。
訪問團亦會藉此機會，了解杭州市文化產業的發

展近況、具體政策和成果，並會與省市政府的代表
進行交流。訪問團將到訪杭州市文化廣電旅遊局、
杭州大劇院、杭州市體育局、黃龍體育中心、2022
年第19屆亞運會組委會、杭州奧體中心、亞運村、
中國木雕博物館、東陽盧宅景區、橫店影視城等地
點和機構。

楊潤雄拜訪浙文體部委
楊潤雄昨日啟程前往杭州訪問，並將會參與立法

會議員此行的部分行程。另外，他將與浙江省文化
和旅遊廳官員會面，拜訪負責文化旅遊及體育的部
委和機構，並會與杭州亞組會進行工作交流。在8
月2日，他將轉往東陽市，參觀橫店影視城及與香
港電影工作者會面。他將於8月4日下午返港。
立法會訪問團由民政及文化體育事務委員會主席

鄭泳舜率領並擔任團長，副團長為陳穎欣及霍啟
剛，其他成員包括馬逢國、陸頌雄、吳傑莊、梁毓
偉、陳仲尼、陳凱欣、陸瀚民和劉智鵬，以及非事
務委員會委員包括謝偉俊、盧偉國、邱達根、陳家
珮和郭玲麗。

立會訪杭州考察文體產業

香港文匯報訊 全國
政協委員、立法會議員
吳傑莊日前在北京拜訪
工信部、北京市朝陽區
政府及北京金控等機
構，他在交流中提到，
冀加強合作讓產業化落
地，利用好國家產業優
勢，推動聚集香港的技
術落地。
吳傑莊首先到訪工信

部與信發司領導會面，
就其於今年兩會提案
「關於推進Web3產業
發展的提案」進行交
流。會議就國家Web3
發展總結三點，包括要發揮好國家工程師及技術人
才優勢，推動技術發展；要發揮好香港在資本領域
優勢；要加強合作讓產業化落地，利用好國家產業
優勢推動聚集香港的技術落地。
其後他拜訪北京市朝陽區政府及參觀位於朝陽區

的互聯網3.0基地。朝陽區委常委、區政府黨組副書
記聶傑英接待並與香港青年企業家進行座談，其表
示歡迎香港企業家與朝陽區進行深度合作，並通過

這次座談會已建立小組跟進工作，積極推動京港經
貿、文化等多方面發展。
另外，吳傑莊在拜訪北京金控期間，與董事長范
仲文座談交流。范仲文表示，正在積極推動與香港
的跨境數據服務合作及數字經濟相關領域合作。
吳傑莊表示，香港創科其中一項主要發展就是數

據中心及跨境數據建立，歡迎北京金控和香港合
作，如有需要他亦可協助。

吳傑莊訪工信部等 交流Web3發展

香港文匯報訊（記者 唐文）今屆魯班獎不少獲獎者為年輕
女性，「優秀青年魯班大獎」得主李可欣就是其中之一。28歲
的她在進入建造工程界約7年間，已取得多個專業資格，包括
「香港工程師學會」會員、「香港營造師學會」會員及「英國
特許建造學會」會員，更在2022年成為綠建專才。她相信女
性無須因性別而自我設限，表示只要不怕辛苦，勇於付出，在
男僱員居多的建造業也能闖出一片天。
李可欣昨日向傳媒表示，當初入行是受到父親的影響，因父

親在政府屋宇設備及工程相關部門工作，小時候會帶她到不同
大廈，並自豪地告訴她「這座大廈我有份起」，因此在她心中
埋下了嚮往建造業的種子。李可欣高中畢業後，因應中學文憑
試綜合成績和興趣，父親建議她修讀工程類課程。
雖然兼具興趣和學業背景，但進入職場後也曾遇到困難。她

表示建造業以男性居多，溝通方式有時較為直接，「初時在地
盤與工友溝通時，他們語氣有些重」，但與父親傾談後，她迅
速調整心態，發現大聲溝通不代表對方正確，最重要的是事件
本身的對錯，例如與判頭溝通時或因為工程出錯要「出
memo」扣款，判頭因此會有很大反應，這時就要有一定的談
判技巧以處理好事件。

對建造業前景感樂觀
談及最難忘的工程，她表示是其負責的首項工程──海洋公

園酒店標牌項目，儘管項目不大，當時親眼看見萬豪酒店標牌
掛上去時十分有成功感。李可欣對香港未來建造業前景亦感到
樂觀，指出政府推出多項工程，不用擔心失業或找不到工作。
她並寄語想入行的女性「不要怕辛苦，不要怕蝕底」，起步階
段若要較他人付出更多亦無須介意，亦不用理會他人有否留意
自己的付出，最重要有清晰目標。
李可欣現時負責大窩坪住宅外牆項目，需要與判頭一同到地

盤視察，工作環境有時較差，她會調整好心態，讓自己多接觸
不同事物，未來朝着成為經理的目標前進。

不怕苦做建造業 女生誓闖一片天
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特區政府財政司司長
陳茂波昨日在網誌中透
露，今天將公布的第二
季本地生產總值預先估

計數字，按年增長幅度較第一季稍為放緩，主
因是受外圍環境持續疲弱影響，本港出口貨值
繼續按年下跌13%。此外，本地固定投資在第
一季扭轉跌勢後，亦受加息和外圍經濟疲弱影
響，第二季會略為回軟。至於私人消費在第二
季仍是支撐增長的主要環節，零售業總銷貨值
回復到疫期前同期逾85%，而統計數據顯示，
香港經濟情況正逐步改善，本地消費和訪港旅
遊業是今年推動經濟復甦的主要動力。
陳茂波表示，香港商品出口貨值在外圍環境
持續疲弱下面對嚴峻壓力，繼首季按年下挫
18%後，第二季按年繼續下跌13%，輸往內
地、美國及歐盟的出口均有減少，輸往大部分
其他主要亞洲市場的出口亦繼續錄得不同程度
的跌幅。

私人消費仍是支撐增長重點
由於市場預期先進經濟體的息口仍會高企一
段時間，受金融狀況緊縮、地緣政治、環球以
及內地經濟情況等因素影響，資產市場表現受
壓。本港股市第二季平均每日成交量為1,028億
元，較首季減少了約兩成，前日恒生指數收市
較3月底下跌2.4%。住宅物業市場交投近月亦
同樣淡靜，第二季平均每月成交宗數為4,066
宗，較第一季減少約13%。樓價最近亦輕微向
下調整，然而截至6月底的住宅售價指數，仍
較去年底上升了約4.3%，租金指
數則上升3.2%。
他表示，私人消費仍然是支撐增
長的主要環節，零售業總銷貨值在
首季按年上升24%後，4月至5月
合共繼續上升17%，回復2018年
同期逾八成半水平。食肆方面，第
二季總收益數字本周四才公布，但
預料仍能繼續錄得顯著按年增長，
並可如首季一樣保持平均每月90
億元以上水平。
陳茂波說，在整體上保持樂觀的
同時，亦要注意客觀環境的變化，
積極應對新狀況。他舉例，經過3
年疫情後，許多市民生活模式改
變，如減少晚上外出活動消費，而
鄰近地區如深圳近年發展不少吸引

消費的去處，隨着兩地恢復便捷往返，港人北
上消費情況明顯增加，「此外，不同業界都反
映近月來港內地旅客或更多傾向在本地進行文
化深度遊，或許起變化。」

須留意市民消費模式轉變
面對市民和旅客生活和消費模式改變，他表

示意味需要更具特色和創意的市場營銷策略和
活動，並要有更好的產品和服務，以開創新的
消費增長點，提升本港作為「旅遊之都」、
「盛事之都」、「美食之都」和「好客之都」
的吸引力和競爭力，「我們希望和業界一起探
討更多新穎構思，一同為進一步帶旺市道、振
興經濟努力。」
展望短期方面，他表示外在環境出現一些正

面因素，上周召開的中共中央政治局會議分析
了當前內地經濟形勢，並為下半年經濟工作做
好部署，將着力擴大內部需求，提振市場信
心，包括通過增加居民收入擴大消費，發揮政
府的投資帶動作用，鼓勵民間投資，同時調整
優化房地產政策，並穩定外貿外資。這些措施
將有力支持內地經濟今年較快增長，對香港經
濟不同環節亦有幫助。
中長期展望方面，陳茂波表示，對香港的發
展充滿信心，香港在「一國兩制」下有不可取
代的獨特優勢，而在國家的堅實的支持下，將
繼續發揮聯通內地和國際的「雙門戶」角色，
助力內地企業開拓國際市場、聯通兩地資本市
場，並吸引全球資金、人才和企業來港。

◆香港文匯報記者 文森
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「2023青年魯班選舉」頒獎典禮由香港魯班廣悅堂主辦，職業
訓練局、香港建造業總工會及香港營造師學
會協辦。「少年魯班創意大獎」獲獎者陳藝
馨是保良局姚連生中學中四學生，她雖然沒
有經過專門繪畫學習，但對視覺藝術懷有濃
厚興趣，選修了相關科目，學校老師亦發現
其天賦，遂鼓勵她參加比賽，證明自己。
她的獲獎作品「可持續發展的明日大

嶼」，將現實與科幻元素結合以傳遞環保理
念。陳藝馨說：「之所以選擇『明日大嶼』
這個主題，是因為我知道香港土地有限，需
要用人工島的方法增加資源，但填海過程不
可避免會影響海洋環境，所以我畫了一座海
底城市，假想這座城市可以使用太陽能、風
能等清潔能源，實現人與自然的和諧相處。
希望我們不僅要開發海洋，也要重視保育海
洋生態。」
她表示其作品部分靈感來自魯班，民間傳
說中魯班修建了「天下第一橋」，魯班修
橋期間曾在滿山遍野中「趕石頭」去造
橋。她認為覓地建屋也是同樣道理，指出
香港需要魯班修橋的毅力，以配合城市各
方面發展需要。
她並說，昨日有幸在頒獎禮上見到許多
優秀的建造業前輩，這是極難得的經歷，惟
她現時未確定擇業理想，不排除任何可能。

甯漢豪：建造業迎黃金期
擔任主禮嘉賓的甯漢豪表示，青年魯班選

舉意義重大，是承認和見證青年們的努力，
更是一種承傳。她強調本地建造業正迎來黃
金期，無論是「北部都會區」、交椅洲人

工島還是各種大型基建項目也會陸續發
展，對於有志投身該行業的青年是難得機
會，「大家都知道接下來香港要拚經濟，
亦要做一個宜居城市，所以我們時常都說
建造業是香港很重要的產業。今日大家都
正正見證了，它是一個充滿中國文化、歷史
背景的產業。」

魯班廟將邀名匠活化
香港魯班廣悅堂主席鄧智宏表示，魯班先

師廟建於1884年，為本港一級歷史建築，惟
久經日曬風吹下，多個部分已出現殘缺和損
壞，魯班廣悅堂已獲政府審批資助，下月底
起對魯班廟進行翻新活化，修繕工程為期約
一年，並邀請廣東省傳統陶塑建築名匠何湛
泉來港作專業指導，期望明年魯班廟以「重
生」姿態呈現大家眼前。
他透露，修繕完成後會在廟宇旁邊的公所

增設展覽館，介紹魯班先師生平和貢獻，展
示傳統建造工具等，亦會定期舉辦導賞團和
工作坊，宣傳魯班的匠心智慧及工匠精神，
傳承建築歷史文化。
他指出，魯班精神包括技術及品德兩個層

面，前者需要精益求精和勇於創新，後者則
要做到尊師重道、規矩準繩。

◀「2023青年魯班選舉」頒獎典禮昨日舉行，表揚
業內傑出青年傳承魯班師祖「工匠精神」，共42名
青年獲獎。

▲陳藝馨﹙左一﹚希望透過繪畫作品「明日大嶼」傳
遞環保理念。

◆「優秀青年魯班
大獎」得主李可欣
﹙左一﹚寄語想入
行的女性「不要怕
辛苦，不要怕蝕
底。」

◆陳茂波指深圳近年發展不少吸引港人北上消費的去處，港
人北上消費明顯增加。圖為深圳福田口岸商圈COCOPark。
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◆吳傑莊（右五）拜訪工信部、朝陽區政府及北京金控等機構。


